

Dificultades que enfrentan las medianas empresas frente a los sistemas contables por la falta de planeación y ejecución del control interno.

Valentina Osorio Tobón
Paulina Restrepo Villarreal
Santiago Hoyos Rosero
Estudiantes Monografía 2024



Enlazando de manera inherente los sistemas contables y el control interno, diversos estudios destacan cómo la integridad de la información financiera es un requisito esencial para un control interno efectivo. Ya que, si una organización cuenta con un sistema de control interno con una buena estructura y fundamentación podrá mitigar y hacer frente a posibles riesgos y debilidades y brindar una mejora continua en relación con su nivel de operaciones productivas y estructura organizacional donde según Hernández (2015) esta interconexión adquiere una dimensión relevante particularmente en el contexto de las medianas empresas colombianas, donde dichas debilidades en el control interno pueden encontrar sus raíces en problemas vinculados con la implementación de sistemas contables adecuados.

La realidad a la que se enfrentan las medianas empresas en Colombia está marcada por obstáculos significativos en su implementación. Las investigaciones contables de Perei-

ra (2019); Llanos (2009) y Bueno et al. (2010) han puesto de manifiesto que estas dificultades, que abarcan desde limitaciones de recursos financieros y técnicos, la competencia, la burocracia y los costos incurridos en regulaciones, recursos humanos, tecnología y transformación digital, infraestructura limitada, acceso a mercados internacionales, volatilidad en los mercados, capacidad de gestión hasta carencia de capacitación en el personal; sin embargo, algunos de los desafíos más notorios se encuentra en la resistencia al cambio y la reticencia a adoptar tecnologías y prácticas modernas, lo cual repercute directamente en la falta de sistemas contables sólidos y en la ejecución deficiente del control interno.

Propósito

La presente investigación buscó analizar las dificultades que enfrentan las medianas empresas frente los sistemas contables por la falta de planeación y ejecución del control



interno. Por ende, fue fundamental determinar dificultades en los sistemas de información contable e identificar las consecuencias financieras que presentan las medianas empresas ante la falta de un adecuado sistema contable y control interno

Metodología

En cuanto a la recopilación de datos, la investigación utiliza principalmente fuentes de primera mano, que incluyen: 1) una visita en persona a las empresas para analizar los procesos operativos y evaluar el control interno, 2) la realización de entrevistas, y 3) la creación de una matriz cualitativa en Excel para organizar la información obtenida. Además, se exploraron fuentes secundarias mediante la revisión de documentos científicos, como artículos, libros, tesis y otros materiales relacionados con el tema de investigación.

Resultados y conclusiones

En el dinámico escenario empresarial de Medellín, la adecuada implementación y gestión de los sistemas de información contable se considera un elemento clave del éxito organizacional. Sin embargo, al examinar las respuestas ofrecidas por las empresas locales, emergen claros desafíos que afectan diversas áreas operativas y, en última instancia, el

desempeño financiero de estas organizaciones.

La carencia de un sistema contable y control interno adecuado tiene implicaciones sustanciales en los aspectos financieros y estratégicos de las empresas, como lo confirman las respuestas detalladas por las compañías entrevistadas, a través de este análisis, se destacan tanto puntos comunes como diferencias significativas que ofrecen una visión más completa de los desafíos que enfrentan estas organizaciones.

Por lo tanto, en el entorno empresarial actual, la implementación efectiva y controlada de un sistema contable y un sistema de control interno es fundamental para garantizar la transparencia, eficiencia, la toma de decisiones y la precisión en la gestión financiera de una organización. Estas herramientas no solo brindan una estructura sólida para registrar y analizar transacciones económicas, sino también establecen salvaguardas internas que ayudan a prevenir errores, fraudes y malversaciones de fondos y mitigar riesgos.

